

Zeitschrift: Energie extra
Herausgeber: Bundesamt für Energie; Energie 2000
Band: - (2000)
Heft: 3

Artikel: Gut für Rand- und Berggebiete ; Gut für die Haushaltungen
Autor: Engler, Stefan / Sommaruga, Simonetta / Vonarburg, Christian
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-639193>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

FÜR REGIONEN UND HAUSHALTE

Gut für Rand- und Berggebiete

Die Förderprogramme nützen nicht nur den Städten und ihren Vororten. Rand- und Berggebiete werden ebenso von den künftigen Fördergeldern profitieren wie zuvor vom nunmehr abgeschlossenen Investitionsprogramm Energie 2000. Die Unterstützung der rationalen Energie-

Die Förderung der erneuerbaren Energien und die Erhaltung der Wasserkraftwerke bringen Arbeit in die Rand- und Berggebiete

nutzung betrifft sie ebenso sehr wie die Erneuerung der Wasserkraftwerke. Die Wasserkraft ist eine wichtige Einnahmequelle für die Berggebiete und verhilft der ganzen Schweiz zu einer besseren CO₂-Bilanz. Sie verdient in der schwierigen Phase der Elektrizitätsmarkttöffnung punktuelle Überbrückungshilfen, die mit der Förderabgabe geleistet werden können.

Die Senkung der Lohnnebenkosten mit Hilfe der Umweltabgabe kommt allen zugute.

Gut für die Haushaltungen

Knapp zwei Kaffees im Monat: So viel kostet die Förderabgabe einen durchschnittlichen Schweizer Haushalt. Die Umweltabgabe beläuft sich pro Haushalt auf 625 Fr. im Jahr, wovon durchschnittlich 505 Fr. in der Form von tieferen Lohnnebenkosten an die Familie zurückfließen. Die ebenfalls sinkenden Arbeitgeberbeiträge sind in dieser Rechnung nicht berücksichtigt. Die Abgabe für die Umwelt kann einsparen, wer ein Auto fährt, das statt 8,5 l nur 7,5 l je 100 km verbraucht. Sparen hilft auch die Öffnung des Elektrizitätsmarktes, welche den Strompreis zwischen drei bis fünf Rappen je kWh senken dürfte.

**Ja zur Liberalisierung – aber nur mit der ökologischen Energieabgabe****Stefan Engler**

Regierungsrat, Vorsteher des Bau-, Verkehrs- und Forstdepartements des Kantons Graubünden

Massnahmen werden die Qualitäten der Stromerzeugung aus Wasserkraft im Markt nicht honoriert. Die Förderabgabe auf nicht erneuerbare Energien kann befistet dazu beitragen, die Marktchancen der Wasserkraft zu verbessern, indem:

- die nicht erneuerbaren Energieträger verteuert werden und
- ein Teil der Erträge aus der Abgabe direkt der Wasserkraft zugute kommt.

Die Förderabgabe trägt damit zur Erhaltung und Erneuerung einheimischer Wasserkraftwerke bei. Die Gebirgskantone haben sich deshalb von Beginn weg für eine rasche und weite Markttöffnung mit entsprechenden flankierenden Massnahmen zum Schutz der regionalen und ökologischen Errungenschaften unseres Landes ausgesprochen. Im Zentrum dieser flankierenden Massnahmen steht zweifellos die Förderabgabe auf nicht erneuerbare Energien, für deren Grundlage – den Verfassungsartikel über eine Förderabgabe für erneuerbare Energien – wir am 24. September JA stimmen werden.

Weg von der Wegwerfgesellschaft**Simonetta Sommaruga**

Nationalrätin, Präsidentin Stiftung für Konsumentenschutz, Bern

markttöffnung nicht zur ökologischen Katastrophe verkommt, brauchen wir gleichzeitig die Energieabgaben, über die wir im nächsten Herbst abstimmen.

Im Rahmen der Förderabgabe und der Solar-Initiative belasten wir zwar erneut die Energiepreise. Doch diese Erhöhung holen wir längst wieder herein: Wenn nämlich endlich Geräte auf den Markt kommen, die weniger Strom verbrauchen, dann ist unser Portemonnaie wieder entlastet. Gleichzeitig können wir mit diesen Abgaben die erneuerbaren Energien fördern. Dazu gehören unsere Schweizer Wasserkraftwerke ebenso wie die neueren Technologien. Unsere Kinder werden uns dankbar sein, wenn wir ihnen wenigstens im Energiebereich weniger Altlasten hinterlassen.

Langfristig gibt es meines Erachtens aber nur eine Richtung: Wir müssen die Arbeit steuerlich entlasten und den Energieverbrauch belasten. Damit es sich wieder lohnt, den Menschen Arbeit zu geben, statt sie durch stromfressende Maschinen zu ersetzen. Für uns Konsumentinnen und Konsumenten bedeutet diese Entwicklung, dass wir vermehrt langlebige Güter kaufen können, die sich auch wieder reparieren lassen. Von der Wegwerfgesellschaft haben nämlich immer mehr KonsumentInnen die Nase voll. Mit dem «Verfassungsartikel über eine Energienlenkungsabgabe für die Umwelt» machen wir den ersten Schritt auf diesem Weg.

Für mich ist deshalb klar, dass Konsumentinnen und Konsumenten am 24. September 3 x JA stimmen. Die Chance, die Stromprodukte selber bestimmen zu können und erst noch langlebige Güter zu erhalten, lassen wir uns nicht entgehen.

**Den eingeschlagenen Weg weiterführen****Christian Vonarburg**

Geschäftsleiter von Mobility CarSharing Schweiz

heute das weltweit grösste CarSharing Unternehmen (130 MitarbeiterInnen, Umsatz 1999 21 Mio., Wachstumsrate über 30%). Im Rahmen der ökologisch sinnvollen und kostengünstigen Kombinierten Mobilität – für lange Strecken die Bahn, Kurzstrecken mit Tram, Bus oder CarSharing-Auto – ist für uns die Zusammenarbeit mit dem öffentlichen Verkehr sehr wichtig. Heute zählen neben den Schweizerischen Bundesbahnen 15 regionale Verkehrsunternehmen zu unseren Partnern, allen voran die Verkehrsunternehmen Zürich (VBZ) als grösster regionaler Anbieter. 1998 wurde unter Federführung von Energie 2000 (Ressort Treibstoffe) eine repräsentative Studie erstellt, die das Potenzial des CarSharing ans Licht brachte: Mindestens 600'000 Schweizerinnen und Schweizer sind an einer Teilnahme interessiert. Da zudem ein CarSharing seinen Verbrauch an Mobilitätsenergie um über die Hälfte reduziert, ist der ökologische Effekt entsprechend hoch. Diese Zahlen ermutigen uns, den eingeschlagenen Weg weiterzugehen. Mit dem vom Parlament vorgeschlagenen Verfassungsartikel über eine Förderabgabe für erneuerbare Energien könnte die Verbreitung der Kombinierten Mobilität verstärkt vorangetrieben werden.



Wer Energie spart, profitiert von der Umwelt- und Förderabgabe